

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 16.6 – La doctrine de l'élection de grâce (Prédestination)

#### L'endurcissement des cœurs

Lorsque le Seigneur, dans sa grâce, nous apporte l'Évangile par la Parole et le Sacrement, il est important que nous soyons attentifs à ses paroles et que nous acceptions ce qu'il nous offre. L'Esprit Saint nous met en garde dans le Psaume 95 : « **Si vous pouviez écouter aujourd'hui sa voix ! N'endurcissez pas votre cœur** » (Psaume 95:7-8). Nous ne savons pas combien d'occasions d'entendre l'Évangile nous aurons dans notre vie. C'est pourquoi il est urgent de saisir la promesse de pardon de Dieu dès que nous l'entendons. L'apôtre Paul a expliqué : « **Puisque nous travaillons avec Dieu, nous vous exhortons à ne pas recevoir la grâce de Dieu en vain. ... Voici maintenant le temps favorable, voici maintenant le jour du salut** » (2 Corinthiens 6:1-2).

Dieu est patient et lent à la colère, comme sa Parole nous le dit à maintes reprises, mais nous finissons par atteindre le point où sa patience prend fin. Il est bon que nous ne mettions pas Dieu à l'épreuve pour voir combien de temps nous pouvons le repousser avant d'écouter sa Parole. Cette résistance continue à la Parole de Dieu s'appelle l'endurcissement du cœur contre ce que Dieu dit.

Lorsque les enfants d'Israël étaient esclaves en Égypte, Dieu dit à Moïse d'aller voir le Pharaon d'Égypte, le puissant souverain du pays, et de lui donner l'ordre de Dieu de libérer ses esclaves israélites. Moïse et son frère Aaron « **se rendirent ensuite auprès de Pharaon, et lui dirent: Ainsi parle l'Éternel, le Dieu d'Israël: Laisse aller mon peuple** » (Exode 5:1). Le Pharaon a répondu en disant : « **Qui est l'Éternel, pour que j'obéis à sa voix** » (Exode 5:2). C'est la première fois que le Pharaon résiste à l'ordre du Seigneur.

Moïse et Aaron ont continué à présenter la demande du Seigneur à Pharaon, mais celui-ci a continué à résister. En réponse, Dieu a envoyé dix plaies sur l'Égypte, et après chaque plaie, Pharaon a eu l'occasion d'obéir au Seigneur. Mais à chaque fois, bien qu'il ait d'abord promis de le faire, il a changé d'avis dès que la plaie a pris fin. Il a refusé de laisser partir le peuple de Dieu. Le livre de l'Exode rapporte encore et encore : « **Le cœur de Pharaon s'endurcit** » (Exode 7:13). « **Pharaon ... endurcit son cœur** » (Exode 8:11). « **Le cœur de Pharaon s'endurcit** » (Exode 8:15). « **Pharaon, cette fois encore, endurcit son cœur** » (Exode 8:28).

Enfin, après un certain temps, nous lisons dans l'Exode : « **L'Éternel endurcit le cœur de Pharaon** » (Exode 9:12). Lorsque nous, pécheurs, endurcissions nos cœurs contre Dieu et refusons d'écouter sa Parole, le temps peut venir où Dieu endurcit nos cœurs en guise de jugement contre l'endurcissement de nos cœurs contre lui. Lorsque Dieu endurcit nos cœurs, cela signifie que sa patience est arrivée à son terme et que nous n'avons plus l'occasion de nous repentir de nos péchés. En d'autres termes, notre temps de grâce est déjà terminé dans cette vie.

Ainsi, la Bible enseigne que Dieu, en son temps et à sa manière, endurcit le cœur de certains qui s'endurcissent contre lui et méprisent sa Parole. Dieu est cependant très patient et indulgent envers ses ennemis, comme nous le montre l'histoire du pharaon d'Égypte à l'époque de Moïse (très probablement Amenhotep II) et de Judas Iscariote.

Jésus a expliqué à ses disciples pourquoi il parlait aux gens en paraboles. « **C'est pourquoi je leur parle en paraboles, parce qu'en voyant ils ne voient point, et qu'en entendant ils n'entendent ni ne comprennent. Et pour eux s'accomplit cette prophétie d'Ésaïe : Vous entendrez de vos oreilles, et**

**vous ne comprendrez point ; Vous regarderez de vos yeux, et vous ne verrez point. Car le cœur de ce peuple est devenu insensible ; Ils ont endurci leurs oreilles, et ils ont fermé leurs yeux** » (Matthieu 13:13-15). L'endurcissement de nos cœurs par nous est parfois suivi de l'endurcissement de nos cœurs par Dieu, de sorte que nous pouvons entendre les paroles de l'Évangile sans vraiment les entendre ou les comprendre.

Existe-t-il un moyen de savoir à l'avance combien de temps nous pouvons endurcir notre cœur avant que Dieu ne l'endurcisse ? C'est quelque chose que nous ne pouvons pas savoir. L'apôtre Paul dit : « **Il endurcit qui il veut** » (Romains 9:18). Ceux qu'il endurcit n'ont pas le droit de se plaindre. Paul dit : « **Dieu ... a supporté avec une grande patience des vases de colère formés pour la perdition** » (Romains 9:22). Remarquez que Paul ne dit pas « **formés d'avance** » (Romains 9:23) à l'égard de ceux dont le cœur est endurci. Mais il dit : « **Les autres ont été endurcis, selon qu'il est écrit : Dieu leur a donné un esprit d'assoupissement, des yeux pour ne point voir, et des oreilles pour ne point entendre, jusqu'à ce jour** » (Romains 11:7-8).

Il est important que nous réalisions que l'endurcissement des cœurs par Dieu est une réponse et un jugement sur la résistance de l'homme à sa Parole. Il n'en demeure pas moins vrai, comme nous l'avons déjà dit, que « **Le Seigneur ... use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance** » (2 Pierre 3:9).

Avec notre esprit humain, nous ne pouvons pas comprendre pleinement toutes les voies de Dieu, comme son élection éternelle et son endurcissement des cœurs. L'esprit humain pose des questions telles que : Pourquoi Dieu semble-t-il être plus patient avec certains qu'avec d'autres ? Pourquoi certains entendent-ils l'Évangile et sont amenés à la foi alors que d'autres entendent le même Évangile et y résistent ?

Tous les incroyants sont également morts dans leurs péchés lorsqu'ils viennent au monde. Dieu veut les sauver tous, et Jésus est mort pour tous. Pourtant, seuls certains sont amenés à la foi en Christ, bien que Dieu veuille que tous se repentent et soient sauvés. En même temps, ceux qui se convertissent sont tout aussi pécheurs et naturellement morts dans leurs péchés que ceux qui ne se convertissent pas.

Nous devons enseigner ce que Dieu nous a dit dans sa Parole, même si nous ne pouvons pas le comprendre entièrement. Nous devons dire que tous ceux qui sont sauvés le sont par la grâce de Dieu seule. Tous ceux qui sont perdus le sont par leur propre faute, même si Dieu désire ardemment le salut de tous et que Jésus est mort pour tous. Notre réponse à toute objection aux voies de Dieu doit être simplement la suivante : « **O homme, toi plutôt, qui es-tu pour contester avec Dieu ?** » (Romains 9:20). « **O profondeur de la richesse, de la sagesse et de la science de Dieu ! Que ses jugements sont insondables, et ses voies incompréhensibles ! Car Qui a connu la pensée du Seigneur, Ou qui a été son conseiller ? Qui lui a donné le premier, pour qu'il ait à recevoir en retour ? C'est de lui, par lui, et pour lui que sont toutes choses. A lui la gloire dans tous les siècles ! Amen !** » (Romains 11:33-36).

## Questions

---

1. Que signifie l'endurcissement des cœurs ?
2. Quand Dieu endurcit-il le cœur des gens ?
3. Qu'est-ce qui est arrivé en premier ?  
Pharaon a endurci son cœur  
ou  
Dieu a endurci le cœur de Pharaon ?
4. Quelle est l'une des raisons pour lesquelles Jésus parlait en paraboles ?
5. Pourquoi devrions-nous être satisfaits des enseignements de Dieu même si nous ne pouvons pas les comprendre entièrement ?